

EXPLORATION AU ZAMBÈZE

SITUATION GÉOGRAPHIQUE ET ASPECT DU PAYS.

FLORE. — FAUNE.

HABITANTS. — PATHOLOGIE. — HYGIÈNE.

RAPPORT

Adressé à la Société des Fondateurs
de la COMPAGNIE GÉNÉRALE DU ZAMBÈZE

PAR

Rodolphe GAFFARD

MÉDECIN DE L'EXPÉDITION

PARIS

IMPRIMERIE V° ÉTHIOU-PÉROU

RUE DANIELLE, 2 ET 4

1882

OR

y parvenir, de conserver un de ces curieux animaux à enveloppe écailleuse, mais leur nourriture consistant en fourmis, termites, etc., la difficulté était trop grande.

Parmi les **paehydermes**, nous avons d'abord l'éléphant, l'une des principales sources de commerce pour toute la province. Les défenses d'ivoire qui en font l'objet viennent surtout du haut Zambèze ; l'animal n'existe plus aujourd'hui près du littoral ; on ne le rencontre qu'assez loin dans l'intérieur. Il y en a encore, dit-on, à la Manica.

Vient ensuite l'hippopotame, très commun dans le Zambèze et aussi dans la rivière de Quelimane, jusqu'aux bords de la mer. Il n'est pas rare de le rencontrer par troupes de vingt à trente ; mais il se laisse approcher difficilement, sans doute depuis qu'il connaît les effets des armes perfectionnées.

Le rhinocéros est plus courageux, et il est bon pour le chasser d'agir avec prudence. Un de nos compagnons en a tué un, mais non sans courir de graves dangers.

Outre les pores, que les indigènes élèvent en domesticité, il y a encore le sanglier ordinaire et le sanglier à masque ; ces derniers se tiennent dans des endroits tout à fait écartés et dans les fourrés les plus épais.

Parmi les **sollpèdes**, le zèbre, le couagga et probablement le daws vivent à l'état sauvage. On a essayé d'acclimater le cheval et l'âne. Jusqu'ici, les essais ont peu réussi pour le cheval. Soit que les soins fissent défaut, soit que la nourriture ne fût pas convenable, ou peut-être par l'action seule du climat, les chevaux importés de Timor ou de Zanzibar n'ont pas tardé à périr.

Quant aux ânes, ils résistent plus facilement, et, en ce moment même, un habitant de Tété en élève cinq ou six qui, une fois domptés, pourront rendre d'utiles services.

Les **ruminants** sont surtout représentés par les genres antilope, chèvre, mouton et bœuf. Je citerai parmi les nombreuses antilopes la gazelle euphore, l'antilope chevaline, l'algazel, le coudou, le gnou, dont la chasse est à la fois si attrayante et si difficile.

De nombreux troupeaux de chèvres naines et de moutons à large